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地點：旺宏館大半圓 

與會師長：賀陳弘校長、王俊程學務長、侯建良副學務長  

 

記錄：課外組吳惠婷 

 

一、 物理學系 林同學 

1. 學分數多寡與學習成果有正相關嗎？ 

答：大學教育分為 professional school 專業教育，像工程、法律、會計、醫學

等，和 liberal arts 博雅教育，像文史藝術。如果是 liberal arts，強調內建

探索，自由學習，要求學分少；而 professional school 強調外塑，有客觀的

要求和特定能力的認證。目前大學為兩者的混合，視學習領域、學科，有

所不同要求。假使你是 liberal arts 的學科，最重要的是找到自己學習的意

義。 

2. 多變時代，核心能力及重要必備是什麼？ 

答：核心能力與自我期待、社會角色有關，需要有什麼核心能力，端看你未來

想要做什麼，例如，培養將軍和士兵的核心能力不一樣，如果是 professional 

school 需有數學、工程等能力。liberal arts 學科相關的工作，核心能力就

是獨立思考，需有良好的邏輯思辨和組織資訊，也需要溝通能力、行動能

力等。 

3. 台積電裡面有五萬個員工，這種大企業會有需要 liberal arts 的人嗎？ 

答：有個例子，美國 HP 公司前 CEO 卡莉·費奧莉娜學的就是歷史哲學，她也

曾擔任台積電獨立董事 3 年多，可以想像是 understanding、logic、explaining、

thinking 等能力領導公司。 

4. 想問關於博雅和專業教育有什麼通識教材或有什麼學著的資料可以找？ 

答：用網路關鍵字搜尋應該會有不少相關資訊，像金耀基寫的劍橋語絲。 

 

二、 教育與學習科技學系 潘同學 

1. 外籍生畢業後想留台工作的工作諮詢管道？像芬蘭有很多留才的國家級

政策，台灣有沒有這樣的目標？ 

答：在台灣外籍生就業環境沒這麼大，可能和文化融合有關，即使是像聯發科、

台積電較國際化的公司，外籍工作人員也不多。在荷蘭，用英語就可以在

當地工作生活，但目前在台灣外籍生就業需要用華語，所以我們鼓勵外籍



生在台灣能多學習華語，找工作較有利。今年開始，學校要求研究生 4 學

分、博士生 6 學分華語課程。工作諮詢管道，可查詢學務處職涯中心英文

版官網外籍人才需求及相關職涯分享活動等。 

 

三、 服務科學研究所 江同學 

1. 近期陸生在復雑緊張的兩岸關係中受到較大的壓力，作為浙江陸生聯誼會

骨幹，也聽很多同學表示過對未來發展前景的憂慮。另外台大甚至發生了

陸籍學生因壓力過大而選擇輕生的憾事，想瞭解校方有無針對陸生團體抒

緩壓力之因應對策？ 

答：陸生來台灣求學是一個重大的決定，相信同學當初也有做了很多面向的思

考，最重要的是思考自己未來的定位，想成就什麼樣的人生和社會關係，

包含未來的職業。留台生回到內地，有其獨特點和優勢，建議可找早期先

回去的學長姊經驗分享，了解回去後的發展樣態，兩岸政治關係可能也會

有影響，鼓勵大家能多互助支持。學校諮商中心辦理講座、活動與個別諮

商服務，給予需要同學協助。 

2. 學校可以幫我們跟台灣企業做一些媒合嗎？ 

答：我們請學務處、教務處或全球處等相關單位看能否做一些媒合和促成，過

去有台商提供獎學金，但這幾年可能要看兩岸的關係情況，以及是否有台

商提供工作和實習機會。 

3. 學校能規劃什麼活動給因為疫情寒假須留在台灣的境外生參加嗎？ 

答：寒假會將留宿的學生集中在二個區域：校本部、南大校區，可以規劃準備

相關活動安排。 

 

四、 經濟所 陳同學 

1. 我因為餐廳人減少，跟餐廳老闆聊到，老闆說近兩年來的學生較少進到學

生餐廳吃飯，可能是因為外送平台每天 700、800 台車送進來，讓老闆在

營收上有大幅的滑落，對是否繼續經營抱持懷疑。對學生的影響是校內餐

廳已經變少，願意用心準備得好的餐廳成本本來就較高，當營收無法維持，

校內餐廳品質只會繼續下降，不希望到最後學校吃飯，只能用外送的方式。

學校是否能在經營學生餐廳上多幫點忙，像是讓學生明確知道學校餐廳

有幾間，各自在賣些甚麼？我知道總務處經營管理組有提供餐廳名稱的

pdf 檔，但會去點開的學生很少，甚至連老闆都不一定知道，此外對於好

的餐廳是否可給予獎勵，讓劣幣逐良幣的效應可以稍被緩解。對於外送平

台進校的影響，可能無法做規範，但這樣的衝擊已經產生長遠的影響，學

 



校真的需要想想對策因應？ 

答：經總務處統計，午餐時間大概有兩百台外送機車，晚餐時間大概一百台，

一台每次可能送兩到三份同學的午餐。如果以三百台外送機車估算，每天

約有五百到一千份的餐送進學校。校本部大概一萬兩千位同學，如果每天

有約九千份的餐廳消費，外送五百至一千份，對個別銷售量較小的攤商可

能會有影響，但對大部分的攤商，應該還沒立即的影響。另外，我們可以

請總務處促成每一間餐廳有線上點餐系統，讓同學可以臨櫃取餐，以維持

餐廳的多樣化和方便性。 

  

五、 工程與系統科學系 鄧同學  

學校是否能在離學餐較遠的校舍附近進駐流動餐車或食物攤販，以利系

所位於山坡上的學生不用因為想吃飯而要上上下下奔波。 

答：（學務長）人社院停車場旁有一個餐車，或許可以和商家談看看每天讓不

同的餐車開進來。 

   （副學務長）若以校內餐廳專屬餐車送餐的模式營運，需考量成本可能轉

嫁到餐費上，餐費漲價的範圍同學是否能接受，且點餐量可能需要達到一

定規模數量的經濟效益。 

   （校長）請總務處建立校內學餐線上點餐平台，另規劃評估集中送餐到生

科、工科、人社院等較遠館舍的可行性。另再要求校內攤商特別注意疫情

時期的衛生，使用手套及戴口罩。 

 

六、 資訊工程學系 陳同學 

1. 有些轉學生轉過來年級已經大三或大四，可以抵免大部分的課程，但因為

學校有些規定導致體育課成績無法抵免，像我只剩下要修體育課，而造成

延畢，希望能改善這方面問題。 

答：清華的必修體育課經過很多的討論，早期曾經八個學期必修，但學生覺得

花得時間太多，討論了很久，才改成現在的六個學期必修，體育課是本校

的基本精神，要再減少很難。 

2. 通識課本來就不容易搶到，有些又專門先開給特定學生，轉學生順序永遠

最低，沒有選課的權限，又因為抵免成績很晚才出來，不確定抵免有沒有

過，加簽選課也不確定有沒有選上，造成後續選課影響，抵免情況能不能

早點知道，轉學生選課能不能優先？ 

答：我們建議教務處把轉學生的抵免和註冊期程提前兩到三週。 

 



3. 專題課程有規定每個老師的學生數量，轉學生常找不到專題老師，我問過

資工系，系上說要自己解決，能不能讓老師增加轉學生的名額，尤其如果

轉來是大三或大四時，已經沒有老師可以找了，像我念到大四抵免學分可

以直接升大四，但我會因擔心找不到老師而降轉大三。 

答：專題的問題應該可以找系主任幫忙分配指導老師，或可找導師討論，但老

師有的較熱門，如果要保障名額會引起抗爭，這是供需的問題，從體制上

無法強制讓學生指定選誰，鼓勵你和導師討論你的課業，給你建議和協

助加簽。 

4. 轉學生融入狀況不佳，通常入學後都只是跟自己本來就認識的人相處，造

成如果本來不認識清大學生，後續遇到一些問題可能會難以解決，希望能

夠讓轉學生也有直屬可以找，或是協助轉學生融入其班級（Line 群組或

之類的），另外由於校內人脈較缺乏，往往無法透過學生會或相關管道發

聲，希望能夠有轉學生代表名額或能併進學生會代表。 

答：學校可以建議學生會邀請轉學生、僑生、陸生、外籍生參與加入，但學生

會有自己的組織章程，另外同學也可以自己主動去加入或參選議會議員

等。 

5. 資工系畢業很少只用到資工的知識，可否開放更多其他院的基礎課程作

為資工系的選修？ 

答：我們請資工系減少必修，增加跨領域選修。 

 

七、 經濟系 楊同學  

1. 清大可否給雙專長的學生在專長有更多的連結，例如修計財跟數學的學

生可以給予理學士的學位，修經濟與法律的學生可以給予法律學士的學

位，另外成績單上可否顯示第一、二專長必修成績，很多學校檢閱完我的

成績單都沒有注意到我的主修是什麼。  

答：我們請教務處評估學位的建議，但雙專長的畢業證書應該都有註記兩個

專長，所以你希望證書的雙專長能醒目一點，還有特別標記必修科目，

我們再把這建議轉給註冊組。 

    (副學務長)同學在申請學校時，也可以將你的申請資料特別註記或說明

雙專長的部分。 

2. 清大有針對因為疫情無法出國的學生成立一個為公書院，想問大陸的同

學可以用研究生的身份申請嗎？是否有身份限制？  

答：申請為公書院沒有身份限制，但主要是針對因疫情無法出國，沒有學籍   

    的學生。 



 

八、 Ms. Phan from Department of Chemical Engineering 

1. I’m from Vietnam and my department is chemical engineering. So, I have a 

question about the Chinese language ability. So actually, we have taken the 

conversation class in Chinese and we can communicate a little bit. But in the 

actual work, we need the academic Chinese, right? So, I would like to ask about 

the English ability and the basic conversation skills in Chinese. Is it enough for 

working in the company in Taiwan? And how strong is the job opportunity for 

foreigner students? And, another thing is, like undergraduate in Vietnam, we 

have the industrial trips for senior students to get familiar with the industrial 

zone. So how about in Tsing Hua for master students? Because we work in the 

project, and we do the science thing, but we don’t know what actually in a 

company we can do. Can school provide some industrial trips for us?   

A：(President) Yeah, it’s a good suggestion. It’s always good for them to see the 

working environment in the industry. About the language ability, that’s what 

we talked about just a moment ago. Yes, mandarin is useful. So, the more you 

can handle the mandarin conversation, it’s more helpful definitely. 

    可請化工系每年辦理一至兩天研究生工廠參觀的活動。 

2. My last question is that is it possible to have internship talk about job 

opportunities in Taiwan, including the environment expectation for the future 

applicants, especially the foreigners?   

A： (Vice President for Student Affairs) As the president said, we have many 

requirements from this event. There are many requirements about Taiwan’s job 

opportunity for foreign students. We are going to offer particularly for foreign 

students recently. We will talk about the job opportunity, communication skills and 

resume writing. We have the Career office, under the division of student affairs. 

There are English webpage you can look into to find job opportunities for students. 

We also offer several trips during the year to different kinds of companies. And of 

course, we’ll enhance our marketing to let more people be informed. 

 

九、 Mr. Tan from Department of International Bachelor Degree Program 

1. Before applying for study in Taiwan, I had several doubts. But, my biggest 

doubt is the political tension between Taiwan and china because if you type 

Taiwan in google, and click the news, you can still find some china information 

in it. So, as a student, do we need to worry at all? And, does this school involve 

in any politics. If they do, is it a good or a bad thing? Because Hong Kong is 

also involved in it. 



A：The school will never involve in politics. And we should not, either. But the 

individual ones, students, faculty members can do whatever they want. You’re 

worried that the school may be shut down. Maybe not. In Hong Kong, it is the 

students that fight against the government. Here, I don’t see that. So, I don’t 

think the school will be shut down. No worry.   

 

十、 中文系 曹同學  

1. 清大作為擁有這麼多學生數量的大學，但交換分配到每間姐妹校的名額

卻相當少，是否有洽談增加名額的可能？包含對岸的交換學校。 

答：交換生總名額很多，但同學大部分都想去英、美國家，所以是名額分佈的

問題，對岸的交換名額也一樣，比較熱門的地區或學校名額不夠，但其它

地區或學校還有名額。另外因為政治因素，我們目前較無法跟對岸談增加

交換名額。 

 

  


